

FOROS: LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA

Las pymes y los autónomos deben saber cómo acceder a los fondos europeos



El programa de ayudas Next Generation genera un gran interés entre las empresas, que reclaman un calendario concreto sobre las licitaciones

Debate. La sesión contó con la intervención de representantes de la empresa catalana

ENRIC FREIRE
 Barcelona

Las informaciones sobre la gestión y el papel transformador de los fondos europeos Next Generation se suceden a diario y con percepciones en ocasiones contradictorias. Hay pocas dudas sobre el poder transformador que puede tener la llegada de estos recursos concebidos como una respuesta a la crisis económica provocada por la pandemia. En cambio, suscita más dudas si la Administración será capaz de gestionar correctamente y con eficacia un proceso extraordinariamente complejo y sin precedentes similares.

Un indicio muy prometedor se reveló el pasado 3 de diciembre a través de Ursula von der Leyen,

presidenta de la Comisión Europea, quien comunicó que España era el primer país de la UE que había cumplido con las condiciones para recibir una primera partida de 10.000 millones de euros de estos fondos.

No obstante, son muchas las dudas que todavía existen alrededor de esta iniciativa. Especialmente, en lo que hace referencia a la manera en las que empresas y autónomos podrán acceder a estos recursos. Con el propósito de

España es el primer país que ha cumplido con las condiciones de la UE

aportar luz sobre esta cuestión que monopoliza buena parte de las conversaciones entre directivos y profesionales, *La Vanguardia* convocó el pasado martes un evento que contó con la participación de Nadia Calviño, vicepresidenta primera del Gobierno y ministra de Asuntos Económicos y Transformación digital.

Calviño es la responsable de liderar en el Ejecutivo este proyecto, que ofrece a España “una oportunidad extraordinaria para dar un salto adelante en temas tan trascendentales como la sostenibilidad, el papel de la mujer en la sociedad y, sobre todo, la digitalización”, tal y como señaló Jordi Juan, director de *La Vanguardia*, en sus palabras de bienvenida a los asistentes.

El acto, que tuvo como escenario el Auditorio Axa de Barcelo-

na, se dividió en dos partes. En la primera, la vicepresidenta proporcionó a los asistentes una visión amplia sobre los aspectos básicos de los fondos, en qué consisten, dónde y cómo solicitarlos y cuándo. En la segunda, un grupo de representantes del mundo de la empresa y la economía participaron en un debate moderado por Elisenda Vallejo, redactora jefa de la sección de Economía de *La Vanguardia*.

Nadia Calviño, que se desplazó

Estos recursos deben servir para abordar grandes reformas pendientes

a Barcelona tras la habitual rueda de prensa del Consejo de Ministros, inició su intervención agradeciendo la iniciativa de organizar un evento que “proporciona a los ciudadanos y sobre todo a las empresas información útil y práctica sobre cómo podemos desplegar este ambicioso plan de recuperación”.

Para la titular de Economía, se trata de “un programa de inversiones muy ambicioso que nos va a permitir movilizar hasta 140.000 millones de euros de aquí al 2026”. Un dinero que debe servir para abordar reformas que han quedado apartadas, en algunos casos, durante décadas. Calviño afirmó que estamos ante “una oportunidad única para modernizar la Administración, nuestro tejido productivo y nuestra sociedad”. En su opinión, para



el Gobierno “es fundamental dar a conocer este plan a las pymes y los autónomos, porque las grandes empresas tienen más facilidad para acceder a la información relevante”.

“Estos 140.000 millones de euros son, aproximadamente, la misma cantidad que España ha recibido de los fondos estructurales desde nuestra adhesión a la Comunidad Europea en 1986”, argumentó Calviño. Una comparación que habla a las claras del potencial histórico que puede tener la llegada de estos recursos.

Entrando en detalle, la vicepresidenta explicó que el plan se estructura en torno a cuatro ejes: transformación ecológica, transformación digital, cohesión social y territorial y, por último, igualdad de género. En relación con este último eje, destacó el papel que la mujer ha tenido en la sociedad “como un vector de modernidad y prosperidad en los últimos 40 años y queremos que lo siga siendo en el futuro”.

La vicepresidenta explicó quiénes iban a ser los encargados de vehicular el acceso a estos fondos: la Administración general del Estado, a través de los ministerios y de las empresas públicas estatales; las comunidades autónomas, con las consejerías y las entidades dependientes de estos organismos autonómicos, y las entidades locales, desde los ayuntamientos con la participación como entidad colaboradora de la Federación Española de Municipios y Provincias.

“Este es un plan de país que pretende generar un shock en nuestra economía y que requiere de que todos rememos en la misma dirección para conseguir un cambio estructural en España”, puntualizó. El 80% de los fondos llegarán en el periodo 2021-2023.

Procedimiento y períodos

El siguiente punto que abordó la vicepresidenta fue el relativo al procedimiento y el cronograma de las licitaciones. Los procedimientos por los que empresas y autónomos podrán acceder a estos recursos. Calviño explicó que para poner en marcha este proceso “recurrimos a un proceso inédito en España, el de manifestaciones de interés”.

El siguiente paso es la publicación de la orden de bases, el paraguas que determina las reglas por las que se va a regir la convocatoria de una licitación o subvención. En tercer lugar, se publica la convocatoria. Gracias al real decreto ley 36/2021, estos dos pasos pueden darse en simultáneo. Por último, se publica la resolución.

En este punto, Nadia Calviño se refirió a los Perte, los proyectos estratégicos con una gran capacidad de arrastre para el crecimiento económico, el empleo y la competitividad de la economía española. Iniciativas que precisan de la colaboración entre administraciones, empresas y centros de investigación. Hasta el momento se han aprobado tres: uno para el desarrollo del vehículo eléctrico y conectado, otro para la salud de vanguardia y un tercero para las energías renovables y el hidrógeno renovable.



Nadia Calviño
 Ministra de Economía y Transformación Digital

■ “Es fundamental dar a conocer este plan a las pymes y los autónomos porque las grandes empresas tienen más facilidad para acceder a la información relevante”

Sobre a cómo se accede a estas ayudas, la vicepresidenta aclaró que, además de los requisitos específicos de cada convocatoria, también hay otros de ámbito general y que son habituales en las licitaciones de las administraciones, como estar al corriente del pago de tributos y las cuotas de la Seguridad Social.

El penúltimo punto de la presentación se centró en el cuándo, una de las cuestiones que genera una mayor preocupación entre

los empresarios. La vicepresidenta se refirió a que “ya hay licitaciones abiertas en los ocho ámbitos principales de las políticas públicas”.

La presentación de la vicepresidenta concluyó dando respuesta sobre dónde localizar la información. En este sentido se refirió a la creación de la web planderecuperacion.gob.es y destacó que contiene “toda la información disponible sobre licitaciones, convocatorias, cómo acceder a las ayudas, los plazos y la respuesta a las preguntas más frecuentes”. Por otra parte, informó sobre la puesta en marcha de un boletín semanal con todas las últimas novedades, de la creación de un asistente de búsqueda de convocatorias y la actividad en redes sociales.

La titular de Economía puso en

mundo de la empresa respondieron a las preguntas formuladas por Elisenda Vallejo. Enric Fernández, director de Planificación Estratégica y Estudios de CaixaBank, destacó la importancia de la divulgación y explicó que su entidad ha desarrollado una plataforma para facilitar la tramitación “y ayudar a diseñar cómo acudir a las licitaciones”. El directivo de CaixaBank también reclamó que “ganemos velocidad y que acortemos los plazos”.

Inmaculada Riera, directora general de la Cámara de Comercio de España, aseguró que “estamos en un proceso para afianzar un cambio de modelo económico que debe llevarnos a un proyecto de país más sólido, más competitivo y los fondos Next Generation representan hoy una herramienta para avanzar y acelerar este proceso de cambio”.

Kilian García, director del Departamento Internacional y Fondos Next Generation de Foment del Treball, solicitó disponer “de información más a largo plazo sobre las convocatorias que van a salir”. Por otra parte, destacó la importancia de los grandes proyectos estratégicos. Sin embargo, explicó que desde Foment se ha detectado que “las empresas tienen una falta de información sobre cómo acceder a estos proyectos estratégicos como, por ejemplo, el del vehículo eléctrico”.

Judith Viader, consejera delegada de Frit Ravich, destacó la importancia de disponer de un Perte agroalimentario. Al margen de su relevancia económica, Viader puso de relieve “su papel social como vertebrador de todos los territorios y la relevancia que tiene el empleo femenino”. Viader afirmó que los fondos europeos deben ayudar a este sector a avanzar en la digitalización y en la sostenibilidad.

Jacint Soler, director de Relaciones Internacionales de Pimec, hizo hincapié en la importancia de conocer “los porcentajes de cofinanciación, ya que el empresario deberá adelantar el dinero y luego recuperarlo a través de la subvención pública”. Del mismo modo, Soler reclamó la potenciación de la agrupación de proyectos. “Se presentaron algunos muy interesantes a principios de año y muchos no han tenido respuesta”, concluyó.

Por su parte, Josep Oliver, catedrático de Economía Aplicada de la Universitat Autònoma de Barcelona, fue el encargado de abrir el debate con una intervención crítica con algunos aspectos del plan de recuperación del Gobierno. Oliver aseguró que el plan “toca muchos temas, pero los más neurálgicos no los veo”. La única excepción para Oliver es el caso de la reforma de la formación profesional, que considera un acierto.

En su intervención final, que cerró la sesión, Josep Oliver expresó, tras haber escuchado el resto de las intervenciones, su sorpresa “por el entusiasmo general que el proyecto está generando”. En este sentido, el catedrático hizo referencia al “efecto multiplicador de optimismo de cara al futuro”.

El 80% de las partidas llegarán en los próximos dos años

El Gobierno ha creado una web específica sobre el acceso a los fondos